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以音乐剧场记录海派京剧走过的!"쓪

上海京剧院将举办纪念改革开放
!"훜年主题系列演出

本报讯 !记者黄启哲" 上海京剧

院昨天宣布# 将以纪念改革开放四十周

年为主题# 닟划推出贯穿全年的系列演

出$ ! 月 "# 日 # 一场名为 %我们共同

走过& 的京剧音乐剧场将率先在上海音

乐厅上演$ 届时# 几代上京人将携手各

艺术门类艺术家' 戏迷# 共同展现上海

京剧 $% 年与时代同行' 与城市共舞走

过的历程$

(改革开放带给传统戏曲舞台上的

变化# 上海是最先感知的$ 上海京剧舞

台上一批传统戏 )解禁*# 社会大众对

于传统文化的理解由此也进入一个新的

阶段$+ 上海京剧院院长单跃进谈到过

去 &% 年京剧走过的历程不无感慨 #

(此后# 上海京剧紧跟时代步伐# 在这

座城市红色文化' 海派文化' 붭南文化

的熏陶下# 创排了 %닜操与杨修& %헪

观盛世 & %솮吏于成龙 & %샪猫换太

子& %成败萧何& 等一出出传统经典与

新创剧目# 在全国产生影响力甚至走向

了世界$ 我们是改革开放的亲历者# 也

是记录者$+ 所以# 此次演出既是向祖

国献礼' 向时代致敬# 同时也是梳理过

去 &% 年间京剧院的代表剧目# 돤分展

现海派京剧的特色# 在回望中对传统艺

术的发展进行思考和展望$

主创告诉记者# 之所以选择音乐剧

场的方式# 就是希望集讲述' 演唱等表

演方式为一体# 将传统戏曲艺术与传统

民族文化' 舞台视觉艺术交相融合$ 而

演出也集结京剧院最强大阵容# 不仅有

童祥苓' 짐长荣' 샮炳淑' 张南云' 王

梦云' 돂少云等老艺术家# 关栋天' �

中路' 쳆元才' 何澍' 史依弘' 샮军'

王珮瑜' 严庆谷等实力演员# 쟠年新秀

也参与其中$ 值得一提的是# 演出还邀

请了跨界艺术家' 普通戏曲工作者' 观

众代表等共同参与$ 其中# 뛾胡演奏家

马晓晖和舞蹈艺术家黄豆豆# 将带来自

己的京剧故事和对京剧独特的演绎$ 京

剧院还于 ' 月底启动 (我与上京 &% 年+

主题征集活动# 戏迷热情分享了改革开

放 &% 年与上京结缘相守的珍贵回忆 $

其中将有分享者在演出现场# 与京剧名

家一同讲述上京情缘$

뻝悉# 京剧音乐剧场 %我们共同走

过& 在上海音乐厅首演后# 还将于 ! 月

(% 日和 ) 月 * 日晚 # 在周信芳戏剧空

间演出$

!!!"!"#"#$

%&$% 年 & 퓂 % 日 星期五 编辑'췵鹏 #

떱表演进入!듳众点评"쪱代
演员应该聚焦什么

!表演科班"뷧定日益模糊#!쇣表演基础"新人日益增多$$$

几乎和艺考招生同步 # 演员周

迅' 돂坤创办的表演学校前不久招收

了新人班和职业演员培训班的第一批

学员$ 眼下# (表演科班+ 的界定正

日益模糊# 除了艺考' 学校# 还有培

训班' 뛌期培训项目' 边演边学的偶

像养成团体,,表演艺术培训花样繁

多#쯆乎成为演员'变成(明星+的路径

越来越多$ 与此同时#进了()明星*办

的学校#就能成为明星吗+这样的争议

也日渐响亮$(表演+已经进入(大众点

评+ 时代---从选秀节目到艺考# 从

影评网站的影迷评分到综艺节目的表

演点评# 쯆乎人人都可以是影评人#

对演技发表意见$

当流量高低被很多人视作评价

演员成败的关键因素时 # 今天我们

再来讨论 (演员的诞生+# 又该聚焦

些什么.

닮劲的表演多了#뚼怪
!非科班"演员越来越多%

什么是优秀的表演# 很难用一两

句话描述清楚# 却可以被感知到# 差

劲的表演同样如是$ 有人责怪# 眼下

培养演员的途径太多# 甚至开始消解

其专业属性# 差劲的表演既来自 (쇣

表演基础+ 的新人# 也来自从专业表

演艺术院校走出的 (正规军+$

有很多活跃在影视一线的演员#

都不是严格意义上的 (科班+ 出身#

演技是否在线也和出身关系不大$ *'

쯪就出道的周迅# 先后出演了 %古墓

荒斋 & %女儿红 & %小娇妻 & %风

声& 等影视作品$ 自从影以来# 已摘

得金鸡奖' 百花奖' 냗玉兰电视奖等

多个最佳女主角桂冠# 她的角色可塑

性深受各类导演的钟爱$ 对于表演#

周迅有着过人的悟性和敏锐# 在银幕

上塑造的九儿' 小唯' 샮米' 秀禾等

一系列形象皆精彩难忘$

从 (小花+ 到实力派演员# 周迅

的事业之路# 为当今的演艺新人作出

了良好的示范$ 쯤然从未进入表演学

校学习# 떫她的一身演技却是实打实

地在片场 (튰蛮生长+ 出来的$ 在片

场 # 她总是认真地听导演说戏 ' 讲

戏# 不放过每一个细节# 没有她的戏

份时就坐在一边看别人表演# 爱学习

又肯琢磨# 和周迅合作过的导演往往

都对她赞不绝口$ 放眼当下# 能够下

这一份苦功的 (小花+ 并不在多数$

因此# 同样是 (非科班+ 出身#

为何今天有些新人演员会频频遭到专

业争议和观众批评# 不必苛责社会和舆

论对他们不够宽容# 还需在自己身上找

找原因$

在上海戏剧学院表演系声乐老师余

笛看来# 非 (科班+ 룴空入行要付出百

倍辛苦# 떫 (运气+ 也十分重要$ 所谓

(运气+# 指的是来自优秀导演的启发#

或是好剧本' 好角色的成全$ 余笛告诉

记者# 在当下国内表演专业院校里# 戏

剧表演和影视表演是放在一起培养的$

떫戏剧更多的是以演员的创造为主# 而

影视却是导演的艺术$ 论演员的整体素

质对一部作品的影响 # 后者远不及前

者$ 这就是为什么有些曾被观众指摘演

技的演员# 一旦遇到了一个好的电影导

演# 立马就有了脱胎换骨的改变$ 就拿

年轻演员周冬雨来说# 她在电视剧 %싩

雀& 里的表演# 几乎是一边倒的差评#

可是在电影 %七月与安生& 中的表现却

脱胎换骨# 大放光芒$

!뮢行匍匐 #폂夫病容 "#

表演没有范式#뺫神却有尺度

可见# (科班+ 出身并非是走向好

演员的唯一通道$ 已经有一批新人演员

意识到# 何为正确的职业发展方向$ 他

们有流量' 有颜值# 떫最终选择了用演

技证明自己/ 他们不接拍玄幻剧' 탼浮

偶像剧# 专心扎根现实主义之作# 在实

践中一步一个脚印地前行$

与此同时# 像 %表演者言& 等新型

综艺节目的出现# 也为演艺行业带来了

一股新风$ �美娟' 럫远征' 王庆祥'

헔立新' 王千源' 段奕宏,, (现身说

法+ 的都是凭实力说话' 쟒深受观众认

可的知名演员$ 뇈如# 王千源在回忆演

艺之路就说# (那个时候年轻# 不接地

气# 总是想自己一出来就是德尼罗# 当

导演就是斯皮尔伯格# 没想到一下就演

了动物了$+ 自己不当回事# 结果小观

众一把鼻涕一把泪跑来问# 什么时候还

能来# 还想看猫头鹰爷爷# 还想看石头

哥哥# (那个时候我挺感动的# 觉得不

应该辜负所有观众的期待 # 쓣不好好

演# 쓣就浪费了他的期待$+

那么# 什么才是好的表演. 뇠剧史

航曾就此问题向表演艺术家焦晃请教#

焦晃回答了他八个字# (虎行匍匐# 勇

夫病容+$ 猛虎的行动姿态低调# 匍匐

不作态#떫没有人敢低估它的凶猛刚健$

真正勇敢的人并不是嚣张强横# 往往姣

好如妇人#如史书中的张良/或是面带病

容#如演义里的秦叔宝$焦晃说的既是表

演的技巧# 要破除表演的模式和固有印

象#从观察生活中获得启发与突破# 同

时也是在说何为艺德# 如何做人$

表演没有范式# 精神却有尺度# 훇

慧更有高下$ 랲是受人尊敬的演员#

身上都有一个共同点0 对 (演员+ 这

个职业的敬重心$ 他们不断地在每个

生命阶段感受和揣摩角色# 生命的感

受力就是他们塑造人物的素材来源#

哪怕是一个微小角色最终也能赋予他

们厚重的价值$ 돂坤和周迅等人开办

的表演学校名曰 (山下学堂+# 돂坤

说# (山下+ 좡 (立于山下# 틠可摘

星+ 之意# 理想主义之外# 更多地是

想传递一种朴素的探索精神$ 对于表

演# 演员永远是攀登在路的信徒# 没

有终点# 횻有下一段旅程$

在 (表演科班+ 的界定不再单一

化的现实环境下# 作为国内专业的艺

术高等院校# 在人才培养' 方向引领

和艺术价值探索方面# 퓲需承担更多

作为$ 上海戏剧学院表演系主任何雁

说 # (我们专业院校的学生面对表

演# 常常囿于课堂# 횹步范本# 却十

分欠缺生活的经验与社会的磨砺 $+

쯤然有很多表演方法可以帮助演员进

入角色# 떫无论技巧如何应对# 其最

终本质还是人与角色的 (重合+$ 理

解他人' 走进他人' �释他人# 뾿的

是生活的阅历和经验$ (其实# 没有

什么 )教科书式* 演技$ 因为表演#

绝不是从教科书上照搬照抄' 因循守

旧就能习得的$+

즯拉!늼莱曼来沪面试首位"훐国魅影#

틴乐剧&剧院魅影'&튡滚学校'탻布

中国大型巡演和制作中文版计划

%剧院魅影&是音乐剧大师安德鲁1

劳埃德1韦伯的得意之作# 自 *+#! 年首

登伦敦西区至今#已席卷全球 !, 틚美元

的票房$华丽的舞美'先锋的音乐'神秘的

造景以及围绕在首席名伶克里斯蒂娜1듷

伊'(魅影+ 和劳尔1쿄尼子爵之间的爱情

争夺战#쇮观众反复回味#폻罢不能$

昨日#(돵代+ 克里斯蒂娜的饰演者

莎拉1布莱曼现身上海#她曾是韦伯的灵

感缪斯#%剧院魅影& 中的不少乐曲几乎

就是为布莱曼量身打造的# 췪美地呈现

了她亮丽空灵的嗓音特质$

(演绎 )克里斯蒂娜1듷伊 *的女演

员#必须要能够非常娴熟地驾驭高音$ +

莎拉1布莱曼在接受记者采访时说#这部

作品讲述的是关于爱情与性的启蒙#女

主角要时刻保持(心里装着一个小女孩+

的感觉# 找到自己最年轻的状态$ 而对

(魅影+饰演者的要求同样不低#他必须

对人性有着深刻的认识$ (魅影+有着天

使与魔鬼的两面#是天才也是疯子#既可

恨又可怜#떫也正是这种复杂性#使这个

角色成为音乐剧史上永恒的经典$

(%剧院魅影&一直是很多演员音乐

剧事业的起点$ +布莱曼说#没有哪个音

乐剧演员会拒绝(克里斯蒂娜+和(魅影+

这两个角色$迈克尔1克劳福德'뾵姆1췾

尔金森'莱明1卡莱姆罗,,%剧院魅影&

创作 ,- 多年来#从舞台上走出了很多风

格强烈的(魅影+演员#深受观众追捧$在

不久的将来#中国的(魅影+也即将诞生$

记者获悉#上海文广演艺集团与%剧

院魅影&的(쒸家+英国真正好集团共同

携手# 计划制作全国首个音乐剧选角电

视节目#为以(魅影+为代表的一系列%剧

院魅影&角色寻找合适扮演者#췚掘舞台

的(明日巨星+$ 通过这一选角节目脱颖

而出的首位(中国魅影+#不仅将登上%剧

院魅影&中文版的舞台#还将受邀前往伦

敦西区或百老汇接受培训# 쓋至获得登

上原版%剧院魅影&舞台的机会$莎拉1布

莱曼将作为节目的首位明星导师加入评

委团队$

上海文广演艺集团与英国真正好集

团于去年 # 月正式牵手合作# 两大集团

将以这部音乐剧史上最重磅作品之一的

%剧院魅影&#推动音乐剧产业在人才'制

作'市场方面的全面升级$选角之外#原版

%剧院魅影& 将在 "%"%年前回归中国#启

动有史以来到访城市最多' 演出时间最

长'规模最大的一次中国巡演#并在结束

巡演后#进入中文版%剧院魅影&的制作$

同样进入(先巡演#后制作+的还有

韦伯于 "%*' 年新创作的音乐剧%摇滚学

校 &#"%*+ 年 " 月上海大剧院的舞台将

呈现这部前卫的作品$ 故事讲述的是一

位前摇滚主唱阴差阳错成为了一所学校

的老师# 并意外发现了孩子们摇滚乐天

赋的故事$作为世界知名的音乐剧大师#

韦伯一直保持着与时俱进的风格# 他此

剧创作的 *" 首新歌#被称赞为(뮽醒了

摇滚的力量+$

文化 广告

跨区域合作$럇遗保护发展新趋势

在昨天举行的第六届国际(上海)非物质文化遗产保护论坛上#家一致认为#

!一带一路"붨设为非物质文化遗产保护带来了全新的机遇

本报讯 !记者李婷"(一带一路+

建设为非物质文化遗产保护带来了全

新的机遇#쯦着交流和互动日益密切#

跨区域合作将成为沿线国家非遗保护

和发展的新趋势$ 昨天# 第六届国际

!上海"非物质文化遗产保护论坛在沪

举行# 来自多个国家的非遗保护领域

专家一致认为#삩容(一带一路+沿线

国家的非遗(엳友圈+#正当其时$

与会专家指出# (一带一路+ 沿

线国家有着极为丰富的非遗资源# 这

为相互间的合作奠定了良好的基础$

뇈如 # 在联合国教科文组织评选的

(人类非物质文化遗产代表作名录 +

中# 格鲁吉亚复调演唱' 뛭罗斯塞梅

斯基的文化空间与口头文化' 也门萨

那歌曲' 췁耳其迈达赫艺术等大批非

遗项目都来自沿线国家$ 中国目前共

发掘出各类非遗资源近 #) 췲项# 最

具代表性的 .+ 个项目跻身 (人类非物

质文化遗产代表作名录+# 数量位居世

界第一$ 其中# 新疆木卡姆艺术' 西安

鼓乐' 福建南音等# 与丝绸之路和海上

丝绸之路有着极其密切的历史渊源$

(作为无形文化遗产# 非遗是人类

共同的财富# 也是最古老最鲜活的文化

历史传统# 틗为普通的民众所接受' 了

解$+ 上海社会科学院原院长王荣华认

为# 在促进民心相通方面# 非遗是重要

桥梁# 具有独特的优势$

(非遗保护# 不仅仅是继承' 守护

传统和古典原来的样子# 而需要时常接

触从事各个领域的人 # 삩展自己的见

识# 经常挑战新的事物# 绝不能甘于维

持现状$+ 日本重要文化遗产大樋烧的

第 ** 代传人大樋年雄如是说$ 大樋烧

以往主要运用于陶艺作品上# 大樋年雄

却将其跨界运用到多个领域$ 뇈如# 用

在室内装潢设计上# 与意大利米兰联合

开发家具作品$ 在中国# 퓲与景德镇'

틋兴等制造的瓷器' ퟏ砂混搭# 创立独

有的品牌$

事实上# 在跨区域的非遗合作上#

上海已做出了一系列有益的尝试$ 以昨

天在上海艺术品博物馆揭幕的第八届国

际传统艺术邀请展为例# 该展览汇聚了

伊朗' 컚克兰' 印度' 뛭罗斯等 */ 个

国家 *-- 余位艺术家 ' 非遗传承人的

*#- 余件作品$ 其中# 컅名遐迩的金银

雕刻' 细密画' 싦驼骨木盒和珐琅器等

伊朗珍宝首次亮相展会 $ 而过去的七

届# 在这一文化交流平台亮相过的艺术

家' 非遗传承人超过 *--- 位$

论坛透露# 上海正在酝酿创办一个

以(传统工艺+为主题的国际性博览会#

将本市现有的' 成熟的品牌化展览资源

囊括其中# 甚至在理念上可以突破传统

展览在时间'场地上的限制#广泛吸纳

(一带一路0쓋至世界各国的非遗资源

来到上海#参与非遗展示活动$

在请进来的同时# 大胆走出去$

上海市文广局计划将在今年 # 月于埃

及亚历山大图书馆举办 (文化越古

今+ ---生活中的上海非物质文化遗

产展# 届时将展出金山农民画' 海派

绒绣' 戏曲服饰' 海派玉雕' 볎定竹

刻'金银细工制作等沪上国家级'市级

非遗项目相关的展品 *"% 余件$ 与此

同时# 进一步探索推动上海的非遗保

护机构与(一带一路+国家的非遗保护

机构密切沟通' 交流合作的新机制和

新平台# 믽极开展专题项目的合作交

流$ 在 (非遗在社区+ (非遗传承人

群培训+ 等项目运行中# 쟣听世界各

国同行们的意见和建议# 学习各方的

成功做法和先进经验$

周迅的演技毋

庸置疑! 떫她从未

进入表演学校学

习! 튻身演技是实

打实地在片场 "튰

蛮 "生长 #出来的 $

从"킡花%떽实力派

演员! 周迅为演艺

新人作出了良好示

范$ 춼为周迅在电

影 &럧声' 훐的表

演$ (料照片)

쇁相第八届国际传统艺术邀请展的作品( !춭雕技艺代表性传承人朱炳仁

作品$ "컚克兰国宝级艺术家奥列格)욽丘克作品$ #붨盏烧制技艺新生代工艺

师饶飞雄作品$ $쇺泉青瓷烧制技艺传承人李震作品$ %짏海工艺美术学院青

年教师谢白设计的首饰$ ! ! ! (뻹上海艺术品博物馆供图)
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